
  

 

  

教育委員会会議録（２月定例会）  
 

 

 

日  時         平成２５年２月２７日（水） 

             午後３時００分から午後４時１０分まで 

 

場  所         教育プラザ ギャラリーＢ室 

 

出席委員                委員長                花田 和郎 

             委員長職務代行者          伊藤 吾子 

委 員               森嶋 鎭一郎 

教育長               中山 俊恵 

 

欠席委員                委 員                上村 由美 

 

委員以外の出席者     教育部長              佐藤 守 

総務課長              窪田 康徳 

総務課課長（新図書館施設建設担当） 森山 浩一 

学校施設課長            関根 博之 

             学務課長              大友 正徳 

             生涯学習課長            齋藤 淳 

             スポーツ振興課長          住谷 玲 

             新体育館建設課長          千葉 忠好 

             指導課長              作間 忍 

郷土博物館課長           村田 和雄 

記念図書館長            大竹 勉 

教育研究所長            大地 斉 

視聴覚センター所長         豊田 瑞穂 

宮田調理場長            鈴木 伸之 

企画員               阿部 英明 

総務課副参事(兼)庶務係長      川崎 浩行 

総務課課長補佐(兼)計画財務係長   滑川 達也 

             総務課主幹             鈴木 由紀恵 

             総務課主事             宇佐美 亮 

 

 

 



  

 

 

 

議  事 

 

１ 報 告 

報告第２号 教育委員会１月定例会の会議録について 

 

２ 議 案 

議案第１号 平成２５年度教育委員会予算の提案について 

議案第２号 平成２４年度教育委員会３月補正予算の提案について 

議案第３号 日立市奨学生選考委員会委員の任命について 

議案第４号 日立市立図書館設置及び管理に関する条例の一部を改正する 

条例の施行期日を定める規則の制定について 

 

３ その他 

(1) 油縄子小学校校舎大規模改造事業について 

(2) 学校施設（校舎）耐震化推進事業について 

(3) 平成２４年度小・中・特別支援学校卒業式について 

(4) 地域との連携による学校の防災力強化推進事業の取組について 

(5) かねさわ市民プールについて 

(6) 平成２４年度教育長表彰について 

(7) 長者山遺跡発掘調査事業について 

(8) 市民文化遺産選定活用事業について 

(9) その他 

(10) 次回の教育委員会の日程について 

 



  

 

会 議 の 概 要 

１  開  会 午後３時００分 

委 員 長 

 

 

それでは、定刻となりましたので、只今から２月の教育委員会定

例会を開催いたします。 

本日は、上村委員が都合により欠席となります。 

また、今月の定例会の傍聴希望者はおりません。 

 

 

 

 

２  報  告  

報 告 第 ２ 号 教育委員会１月定例会の会議録について 

委 員 長 

 

報告第２号について、御意見を伺います。いかがでしょうか。 

 

全 委 員 特にありません。 

 

 （本件については原案どおり承認されました。） 

 

 

３  議  事  

議 案 第 １ 号 平成２５年度教育委員会予算の提案について 

委 員 長 

 

 

総 務 課 長 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

 

委 員 

それでは次に議事に移ります。 

議案第１号について、総務課長から説明をお願いします。 

 

平成２５年度教育委員会予算について、提案するものです。 

市全体の一般会計予算総額は、前年度と比べ約４億円減の 626億

円余となります。一方、教育委員会の予算については、平成２５年

度教育費の計が、7,839,776 千円となります。前年度と比べ、約

630,297 千円の増となります。これに、除染作業等の災害復旧費の

減を差し引いても、約 6億円の増となります。学校施設整備、耐震

化推進が、予算増の大きな要因となっています。 

 

耐震化推進に対して、一生懸命取り組んでいただいていることが

分かります。少しでも早く耐震化が完了するよう、今後もよろしく

お願いします。 

 

耐震化は急ぎ行う必要がありますが、それが落ち着きましたら、



  

 

 

委 員 

 

 

 

 

 

 

総 務 課 長 

 

 

 

委 員 

人材に対しても予算をかけていただければと思います。 

 

施設整備事業として、校舎等の定期調査や点検のための予算をと

っていることは、非常によいことだと思います。耐震化も必要です

が、既存の建物をいかに長く安全に使っていくかということも大切

だと思います。 

予算要求したもののうち、予算がつかなかったものはあります

か。 

 

主なものとして、学校のカーテンやテレビ等の備品関係、学校の

プール改修、久慈小学校校舎や屋内運動場の改修については、先送

りとなりました。 

 

特別な支援を要する園児・児童・生徒への配慮ということで、人

員の配置数を確保していただいて、ありがとうございます。その成

果が上がるように、指導課の方々とがんばっていただきたいと思い

ます。 

 

（本件については原案どおり可決されました。） 

 

 

議 案 第 ２ 号 平成２４年度教育委員会３月補正予算の提案について 

委 員 長 

 

総 務 課 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

次に、議案第２号について、総務課長から説明をお願いします。 

 

平成２４年度教育委員会３月補正予算について、提案するもので

す。 

歳入歳出予算については、歳入を、1,312,209 千円、歳出を、

706,768千円計上しています。 

内訳の主なものとして、小学校４校、中学校３校の校舎耐震補強

工事の実施に伴う予算計上があります。その他の項目については、

年度末を迎えての事業の整理によるものです。 

繰越明許費については、運動公園新中央体育館建設事業費を追加

し、小・中学校の耐震化推進事業費を変更しています。 

地方債の変更については、耐震化や校舎改築等の工事に伴う財源

の一部として計上したものです。 

 

（本件については原案どおり可決されました。） 

 

 

議 案 第 ３ 号 日立市奨学生選考委員会委員の任命について 



  

委 員 長 

 

総 務 課 長 

 

 

 

 

 

 

次に、議案第３号について、総務課長から説明をお願いします。 

 

日立市奨学生選考委員会委員の任命について、委員に欠員が生じ

たため、新たに委員を任命するものです。 

民生委員児童委員からの選出である前任者が、１月に御逝去され

たため、日立市連合民生委員児童委員協議会から改めて推薦してい

ただいた方を、選考委員会委員に加えるものです。 

任期については、前任者の残任期間であります、平成２５年２月

２７日から平成２５年５月３１日までとなります。 

 

（本件については原案どおり可決されました。） 

 

 

議 案 第 ４ 号 日立市立図書館設置及び管理に関する条例の一部を改正する条

例の施行期日を定める規則の制定について 

委 員 長 

 

総務課課長 

 

 

 

 

次に、議案第４号について、総務課課長から説明をお願いします。 

 

南部図書館の開館日を定めるため、本規則を定めるものです。 

日立市立図書館設置及び管理に関する条例の一部を改正する条

例の施行期日は、南部図書館の開館日となりますが、教育委員会規

則で定めることとしていました。 

南部図書館の開館日については、工事関係、開館準備作業が、概

ね順調に進捗していますので、可能な限り早期に開館して、市民の

皆様に利用していただくということで、平成２５年４月２４日、水

曜日としました。 

 

（本件については原案どおり可決されました。） 

 

 

  

４  そ の 他  

（１）油縄子小学校校舎大規模改造事業について 

委 員 長 

 

 

学校施設課長 

 

 

 

続きまして、その他に移らせていただきます。 

その他（１）について、学校施設課長から説明をお願いします。 

 

油縄子小学校校舎について、昭和 37年及び 44年建築校舎の耐力

度が低く老朽化していることから、改築を実施します。また、昭和

55年建築校舎２棟は、長寿命化に向けた大規模改造を実施します。 

改築校舎の配置については、大規模改造校舎・屋内運動場との連



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

学校施設課長 

 

 

 

 

委 員 

 

 

学校施設課長 

 

 

 

委 員 

 

 

学校施設課長 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

携を考慮して、既存の校舎を解体した同じ位置とします。 

大規模改造の内容としては、校舎の耐震補強と、内部及び外部の

リニューアルを行います。 

各教室等の配置については、大規模改造校舎に管理機能及び普通

教室等を配置しまして、改築校舎には図書室・パソコン室等の特別

教室を配置します。 

主な設備・仕様等として、木材による内部仕上げ、エレベーター

等のバリアフリー対応、保健室内のシャワー室設置、太陽光発電シ

ステム設置、ハイサイドライト、太陽光照明の採用などがあります。 

工事は、平成２５年度から平成２６年度までの２年で進めていく

予定です。 

 

改築校舎は３階から２階になるようですが、この学校は生徒数が

減っているところですよね。 

 

平成１４年頃の３００名程度と比べると、現在は２２０名程度で

すので、生徒数は減っています。ただ、平成２０年度から、生徒数

はほぼ横ばいに推移していまして、出生した子どもの数などから想

定した平成２９年度の生徒数も、同程度となっています。 

 

多少面積が減っていますが、今と同じくらいのスペースはあるの

ですか。 

 

学校全体の面積は、７３９㎡の減となっています。 

当初と比べ生徒数は減っていますが、特別教室等での授業は増え

ていますので、そういったことを踏まえて改築を行います。 

 

新たに地域交流室兼ランチルームができますが、管理上、先生の

負担とならないようにしていただければと思います。 

 

地域交流室は、学校の管理部分と区分するような設計にしていま

すので、地域のコミュニティから貸出しの依頼があったり、災害等

により貸出しをしなければならないような場合には、学校の管理に

影響を与えず、負担をかけさせないような対応をしていきたいと考

えています。 

 

学校によっては、職員室と保健室の距離がある学校もありまし

て、大変不便だという意見もありました。今回は近くに配置してい

ただいて、使い勝手がよいと思いますが、新しく学校を建て替えた

りする場合には、その学校の先生とよく相談して、管理のしやすい

配置となるよう、進めていただきたいと思います。 



  

地域交流室を地域の方で使えるというのはありがたいですが、地

域の方が来る所というのは、駐車場が問題となります。駐車場の確

保をしていただけると、より使い勝手がよくなると思いますので、

その点、考えていただければと思います。 

 

 

（２）学校施設（校舎）耐震化推進事業について 

委 員 長 

 

 

学校施設課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

 

 

学校施設課長 

それでは次に、その他（２）について、学校施設課長から説明を

お願いします。 

 

まず、仲町小学校校舎耐震補強事業についてですが、耐震診断の

結果、耐震性が低いと診断されましたので、耐震補強の設計を進め

てきました。 

工法は、校舎の外側にコンクリート製のフレームを設置する、プ

レキャスト外フレーム工法を採用しています。理由として、校舎１

階部分に、普通教室よりも広い特別教室の空間を確保する必要があ

るので、１階部分の内部の補強壁が少ないこの工法を採用しまし

た。 

次に、小・中・特別支援学校２５校の、校舎及び渡り廊下７９棟

を対象として行った耐震診断の結果についてですが、耐震補強が必

要な校舎等は、５９棟となりました。そのうち、耐震性が特に低い

とされるＩｓ値 0.3以下の校舎等が、９棟確認されました。この結

果に伴い、その校舎等に合わせた耐震設計・工事を進めていきます。

工事については、営繕課等と連携しながら、円滑かつ確実に進め、

平成２５年度内に１７校の工事を完了させる予定です。 

小・中・特別支援学校の耐震化については、平成 27 年度末の耐

震化率 90％を目標に進めていますが、耐震化率 100％を達成するた

めには、残る９校の校舎と、３校の屋内運動場の耐震化を完了させ

る必要があります。これらの学校施設の耐震化には、多額の費用を

要しますので、経費の低減化を図るとともに、有利な特定財源を確

保しながら、耐震化の手法、事業の平準化、施設の長寿命化などを

総合的に勘案して、計画的に耐震化を進めていきたいと考えていま

す。 

 

耐震化が完了するまでの２、３年間、耐震性が低い校舎で授業す

る子ども達のために、今回の診断で分かった耐震性が高い部分と低

い部分を参考に、避難する時、どこを通るといいかを見直して、改

めて避難経路を確保していただければと思います。 

 

今回の耐震診断では、梁ごと、桁ごとに耐震性を測っていますの



  

 

 

 

委 員 

 

学校施設課長 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

学校施設課長 

 

委 員 

 

 

 

で、学校や学務課と連携しながら、避難経路について整理していき

たいと思います。 

 

国庫補助金が出れば、耐震化完了が早まることもあるのですか。 

 

現在も、国庫補助や起債を活用して進めています。さらに手厚い

財源がつくことも考えられますが、設計業者や工事業者の数、職員

の体制などを考えると、これ以上早めることは難しいと感じていま

す。ただ、実際に財源がついた場合は、その際にまた検討していき

たいと思います。 

 

プレキャスト外フレーム工法による工事は、授業に差し支えがな

いのですか。 

 

音が出る工事もあります。 

 

１０月、１１月は、学力をつけるために一番大切な時期ですので、

騒音対策についても検討していただければと思います。 

 

 

（３）平成２４年度小・中・特別支援学校卒業式について 

委 員 長 

 

 

学 務 課 長 

 

 

それでは次に、その他（３）について、学務課長から説明をお願

いします。 

 

平成２４年度小・中・特別支援学校卒業式について、委員の皆様

には、来賓としての御出席をお願いします。 

 

 

（４）地域との連携による学校の防災力強化推進事業の取組について 

委 員 長 

 

 

学 務 課 長 

 

 

 

 

 

 

 

それでは次に、その他（４）について、学務課長から説明をお願

いします。 

 

この事業は、各学校が地域の課題に応じた防災教育や防災事業を

地域と連携して実施することにより、学校の防災力を強化すること

を目的としています。 

主な取組内容として、学校関係者、地域コミュニティ、防災関係

者などで構成する、日立市学校防災推進委員会の設置があります。

この委員会において、教職員を対象とした研修会を８月１０日に開

催しました。 

２つ目の取組として、各学校ごとに、学校防災連絡会議を設置し



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

学 務 課 長 

 

 

 

ました。この委員会では、地域と学校の実情を踏まえた避難訓練等

を企画立案し、地域と連携した避難訓練や外部講師を活用した防災

教室等を実施しました。 

また、地域と学校が連携した防災教育モデル事業ということで、

東小沢小学校をモデル校として、学校からの津波避難先の検討をテ

ーマに、取組を実施しました。取組内容として、日立市学校・地域

防災力強化委員会の設置、学校からの津波避難先を調査する児童の

ワークショップ、防災施設見学会、学校防災に関するシンポジウム、

学校からの津波避難についてまとめた避難マップの作成がありま

す。さらに、この事業のまとめとして、地域住民にも参加いただき、

学校から日立南太田インターチェンジ駐車場までの避難訓練を実

施しました。 

 

今後、各学校で、地域と連携して防災訓練を行う可能性があると

いうことですね。 

 

この事業は、平成２４年度から３年間行うこととなっています

が、それ以降も継続した取組をしていく必要があると考えていま

す。 

 

 

(５) かねさわ市民プールについて 

委 員 長 

 

 

ス ポ ー ツ 

振 興 課 長 

 

 

 

 

 

 

それでは次に、その他（５）について、スポーツ振興課長から説

明をお願いします。 

 

かねさわ市民プールについては、東日本大震災により大きな損害

を受け、老朽化も進んでいますので、使用継続には、大規模な改修

が必要となります。また、利用者も減少しており、今後も利用者増

は見込めない状況です。同じく被災した久慈サンピア日立スポーツ

センタープールが復旧する方針となっていますので、それに併せ

て、かねさわ市民プールを統合・廃止することとします。 

廃止期日は、平成２５年３月３１日です。 

なお、今年度試行的に行った学校プール開放事業については、平

成２５年度も実施していきたいと考えています。 

 

 

（６）平成２４年度教育長表彰について 

委 員 長 

 

 

それでは次に、その他（４）について、指導課長から説明をお願

いします。 

 



  

指 導 課 長 

 

 

 

 

教育長表彰は、３月９日、土曜日の１３時から、ゆうゆう十王Ｊ

ホールで開催される青少年健全育成のための市民の集いの中で行

われます。 

今年度の受賞者は、学習・文化部門の個人が１６名、団体が５団

体、スポーツ部門の個人が２４名、団体が６団体、奉仕部門の個人

が５名、団体が１団体、その他教育長の認める個人２名となります。 

 

 

（７）長者山遺跡発掘調査事業について 

（８）市民文化遺産選定活用事業について 

委 員 長 

 

 

郷土博物館 

課 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

それでは次に、その他（７）及び（８）について、郷土博物館課

長から説明をお願いします。 

 

平成 18、19 年度に十王町伊師地内にある愛宕神社境内で確認さ

れた、古代官道と溝に囲まれた建物跡は、長者山遺跡として登録さ

れています。長者山遺跡のある十王町伊師集落周辺が、常陸国風土

記に記された藻島駅家（めしまのうまや）の跡地であることを明ら

かにすることを目的として、平成２０年度から５年間、国の補助を

受けて発掘調査を実施してきましたが、調査成果からは、藻島駅家

と確定する物的証拠はありませんでした。 

今後の事業推進については、調査を実施するに当たり指導を受け

てきた長者山遺跡調査指導委員会から、当該遺跡の性格や範囲が明

らかでないので、今後も引き続いて調査を進める必要があるとの意

見を受けていますので、改めて、今後５年の年次計画を策定して調

査を実施することとします。なお、事業の継続については、単年度

ごとの成果により判断することとします。 

 

続きまして、市民文化遺産選定活用事業についてです。 

指定文化財のほか、市内には、地域に古くから伝えられているに

もかかわらず、知られていない歴史遺産、自然遺産、民俗遺産、産

業遺産などの中から、地域の活性化や愛郷心を高めることが期待で

きるものを市民文化遺産として選定しまして、教育、文化、観光な

どの視点から活用促進を図るものです。 

昨年６月に市民文化遺産選定活用会議を立ち上げまして、市全域

から抽出した候補リストの中から、北部、中部、南部の地域ごとに、

市民文化遺産を選出し、それを教育資源、文化資源、観光資源に分

類して一覧表にまとめました。 

今後、写真・解説入りで構成し、地域、遺産の種類、資源ごとに

検索できるようにまとめました市民文化遺産ガイドブックを作成

しまして、教育・文化・観光で活用を図ります。 



  

 

 

委 員 

 

郷土博物館 

課 長 

 

 

 

 

 

長者山遺跡に立て札はあるのですか。 

 

立て札はありません。 

今後、藻島駅家と確定した場合には立て札を設置します。藻島駅

家ではないと確定した場合でも、これだけの史跡ですので、別の史

跡として立て札を設置したいと考えいています。 

（９）その他 

委 員 長 

 

 

ス ポ ー ツ 

振 興 課 長 

 

 

 

 それでは、その他で、ほかにある方はいらっしゃいますでしょう

か。 

  

 平成３１年に茨城県で開催される国民体育大会について、卓球、

バスケットボール、軟式野球は、日立市での開催が内定しました。 

 卓球は、種目の全てが日立市で開催、バスケットボールは、水戸

との分散開催、軟式野球は、６市での分散開催となります。 

  

 

（10）次回の教育委員会の日程について（総務課長） 

委 員 長 

 

 

総 務 課 長 

 

 

 

 それでは、次回の教育委員会の日程について、総務課長からお願

いします。 

   

平成２５年３月２２日（金）日立市教育プラザで午後３時から開

会いたします。 

 

５  閉  会 午後４時１０分 

委 員 長 

 

それでは、以上をもちまして、教育委員会２月定例会を終了いた

します。 

 

 


